### NPO 法人 宮城県森林インストラクター協会 会報 55号



Miyagi Prefecture Forest Instructors Association

### mifinews



# ボランティア活動と事故

会長

13 期

太田

雅夫

うに危険が伴う場合があります。 やりがいや達成感があることが継続 にも危険な害虫、倒木、落枝による傷 み の力です。こうした中でいかに安全に いるのは、 ます。しかし協会の活動が続けられて 隣り合わせています。作業事故のほか うに活動は他にもたくさんの危険と ンティア保険に入っており対応でき いますが、まかり間違えば生命の危険 ました。その後順調に回復に向かって 通したのです。すぐさま病院に駆け込 程度のワイヤー片が飛び、5mほど離 機の回転によって、地面にあった10 地の刈払作業をしていた会員の刈払 払作業中に怪我が発生しました。植樹 す。協会の活動はシーズンに入って盛 はならないのですがありうることで 害など、また夏は熱中症の心配もあり ますが、本人の傷は残ります。このよ もありました。協会での活動はこのよ れた会員の左手の甲に突き刺さり、胃 んになっています。去る6月7日刈 ボランティア活動と事故はあって 切開はせず抜き取り、治療を施し 活動に対する理解があり ボラ cm **ब** ਰ੍ਹਂ

が大事になります。その大事な要素は 対する備えをし、また事故が起こった 大きく三点ほどあります 合の対応をいかにうまくすること

3 2 1. 事故の防止のための安全対策の確認 事故処理の迅速な対処と連絡の徹底 けが人や傷病者の適切な対応と処置

できるか、救急車を呼ぶのか判断しま 処置」については状況を判断して、二 次災害を防ぎつつ、周りの人を呼び協 力を得ながら、適切な処置を決定しま 「けが 応急処置ですむのか、 人や傷病者の適切な対応と 病院に搬送

ります。 解決への収集が複雑になる場合があ かった事実だけを伝えます。 合いつ、どこで何がどうしたのか、 速に連絡を入れることです、場合によ 徹底」については関係者や責任者に迅 い込みを入れてはいけません。事故 って警察の取調べが入ります。この場 事 故処理の迅速な対処と連絡の 推測、 思

確認」については多くの人の目で確認 して、日頃から注意を怠らないことで 「事故の防止のための安全対策の

> らに安全対策は多くの会員の目で クは基本的に自主責任が伴います。こ ら注意を怠らないことが大事と思い て、近づかないのではなく、恐れなが くさんあります。怖いから部屋に入っ 津波、大雨、噴火、落雷、竜巻などた かかってきて活動の事故が起きるこ ます。それでも突然、 習会や安全パトロールも行われてい す。協会には安全対策部があり安全講 ることが安全確認の第一歩です を払い、対応策を講じていきます。 大切です。協会としても最大限の注意 のことを十分に理解しておくことが ます。ボランティア活動の災害のリス とが考えられます。土砂崩れ、 自然災害は襲い 地震

目次

- 1 巻頭言
- 企画部 Ρ. 2
- 3 海岸林再生事業部
- 4 研修部/環境•森林事業部
- 5-6 活動報告
- 紙上講座 7
- 安全のページ/川島教授講演会 8
- 9 会員の広場
- リレー式/インフォメーション/ 10 編集後記
- 施設だより 1 1

### 表紙のことば:10期 高垣 至

猛暑の青空を背にして、むしろ暑さを楽しむかのような「ノ ウゼンカズラ」。よく目にするのは平安時代に渡来したと言わ れる中国原産種で、他物に絡むため漢詩の世界では愛の象徴 とされる。花や樹皮は漢方薬で利尿などに使われるという。 写真は中国原産種よりもやや赤色が濃く細身で、大正末期に 渡来したアメリカ中南部原産のアメリカノウゼンカズラ。花 の形からトランペットフラワーなどの呼称もあるらしい。

日、すごい光景を目にしました。

ッと植えられたらしく、植樹から土

◇プロジェクトロ◇ 地区の「千年希望の丘」ですが、 ぜか立ち寄ってしまう岩沼市相の釜

### きかくがいろん へ复っ ŧ

### 1期 木村 健太郎

が関わった植樹苗については、追跡 調査を続けていかなければならない 論づけたつもりです。もちろん、我々 ので、亘理・岩沼・東松島の植樹地 には頻繁に通うことになります。 常磐道を南下すると、用も無くな 海岸防災林については、前号で結

どもたちのメッセージなどが掛かっ 丈ほど。問題は植樹方法で、フワッ 類を超える広葉樹たちで、大きさは ヤブツバキ・ホオノキ・クリ等20種 ています。樹種は、ヤマハンノキ・ ていて、苗木を育てた4枚の名前と 月5日と書かれた新しい看板が立っ 沼市の復興を願って~2015年7 と盛土した感じの柔らかい土にフワ 50 m くらいから、大きいものは背 苗木には、ラミネート処理をした子 植樹を行った学校が記されています 「緑のバトン運動」記念植樹~岩

> なぁ」と悲しくなってきます。 考えると、「生き残る苗木があるのか ら梅雨明けの猛暑に突入することを 倒されたものも目立ちます。これか 色く枯れていて、苗木ごと風でなぎ ず、ほとんどの落葉樹は既に葉が茶 日ほどしか経っていないにも拘わら

ものなのか、憤りを感じました。 てた苗木がこんな扱いを受けて良い 全国の子どもたちが思いを込めて育 真夏に植樹する時点で問題ですが、 植樹方法以前に、大きな広葉樹を

れたたくさんの広葉樹が全国に溢れ けにはいかないのでしょうか。 地や山砂を取った跡地に植樹するわ ければならない問題だと思います。 れば済むことなのか、本気で考えな **ただ苗木たちの「墓場」を作ってい** て行き場を失っているのに、海岸に プロジェクトロによって生み出さ むしろ、内陸の伐採跡の植栽放棄

ぎ先」まで面倒を見る責任があるの だと思います。 なく、むしろプロジェクトDを考室 し推進した方たちが苗木たちの「嫁 宮城県にすべて押し付けるのでは しかし、関係者を追

ろ人づきあいの中で物事をはっきり いるのは明らかです。しかし、むし

カ人に比べてディベート力が劣って

にされてしまっていました。 経験だったから」と既に過去の事業 求すると、「でも子どもたちには良い

せっかく

## ◇ESDと生きるカ◇

企業人と話をすると、どうしても学 釈でもめてしまいます。 習指導要領の中の「生きる力」の解 京まで行って激論を交わしています。 ますが、東京に行って大学の先生や 気分良くESDを進めることができ 宮城県内では誰とでも意気投合して ESDについては、相変わらず東

常に心がけていることです。 験などで子どもたちを相手にする際 あったりするわけで、我々が自然体 然の活用術」であったり「里山生活 の智恵」であったり、「地域協力」で た我々の解釈では、「生きる力」=「自 環境教育防災林事業を展開してき

聞いていることしかできません。 らは「は?」となってしまって、 てること」だと強調されると、こち とは相手の専門用語だらけの熱弁を ト力を鍛えて世界と戦える人材を育 を施し、自己主張する力とディベー ももちろん多くて、「生きる力」とは、 「子どもの頃からグローバルな教育 日本人が中国人や韓国人やアメリ しかし、別のとらえ方をする方々 あ

> 中の人々に伝えていくほうがよっぽ る日本の里山暮らしの風景を、世界 の心や「わびさび」の自然観が溢れ はずで、私はむしろ「おもてなし」 持ってほしいです。 ど「生きる力」なのではないか思い 言わないのが日本的な美学でもある ます。少なくとも自分の子どもには、 戦うカ」よりも「思いやるカ」を

が一番の環境問題だと考えている県 とのことですが、生物多様性の保全 組むべき環境問題は生物多様性・・」 理由を求めると、「最も優先して取り 知恵を・・」と打診が来ています。 暑すぎる夏問題等、県内には優先す 生、里山荒廃、ナラ枯れやマツ枯れ、 放射線や最終処分場問題、海岸林再 民がどれくらいいるのでしょうか。 様性の保全に取り組みたいので、 ておきます。CSRを志す数社から、 しい「生物多様性」に少しだけ触れ 「当社の社会貢献活動として生物多 き環境問題が溢れているような。 次号に続くテーマとして、最も難 とりあえず「御社の全社員が虫を

# 海岸林再生事業部が発足しました

線の間となります。一般には「海水 いう」とあります。つまり、 と通常大波の限界線との間の区域を 境省)の海岸調査の文書に海岸の定 はないか調べてみたところ、 すが、海岸の定義はありませんでし り、その中に「海岸には海岸林がな という題で読物風の文章を書いてお 海岸林学会誌に海岸林にまつわる話 いた時の線と大きな波が来たときの で「海岸(汀線)とは、低潮海岸線 義がありました。両方とも同じ内容 理院の海岸調査要綱と環境庁(現環 海岸とは何処を指すかという内容で む?」と思いながら読んでみると、 い」という記述がありました。「むむ 形大学農学部の中島先生が、翌年の 林等の森林をイメージしますが、山 ある飛砂防備林や防風林、潮害防備 た。海岸の定義を書いた公的な文書 50 m以内を指定)の記述はありま いては干潮時の水際線からそれぞれ 法には、海岸保全区域の指定(陸地 を読んでみました。ところが、 ると書いてありましたので、 低低潮面との間を海岸と規定してい 側は満潮時の水際線から、水面にお した。海岸法では、最高高潮面と最 海岸林と言われると、砂浜海岸に 潮が引 国土地 海岸法 海岸

> ないのです。 に、砂浜海岸(一般に生が言うように、砂浜海岸(一般に生が言うように、砂浜海岸(一般には良いと思います。従って、中島先が良いと思います。従って、中島先の影響を受ける範囲」が海岸と思え

平成27年5月23日の総会で、海植樹」以外はなかったと思います。 は開き催の「海岸林再生のワークシル推進機構の海岸林再生のワークシル推進機構の海岸林再生のワークシーが、協会としては国土緑と思いますが、協会としては国土緑と思いますが、協会としては国土緑と思いますが、協会としては国土緑と思いますが、協会としては、海岸をで、会員の皆様の中には、海岸で成27年5月23日の総会で、海域県主権樹に携わっている方がいる

活動に参加しました。 
平成27年5月23日の総会で、海平成27年5月23日の総会で、海平成27年5月23日の総会で、海平成27年5月23日の総会で、海平成27年5月23日の総会で、海

ボランティア団体等約 (2) 名が参加係者、宮城県関係者、亘理町関係者、樹に協会が協力し、当日は鳥取県関な苗木植樹」。この植樹祭の準備と植護課主催の「海岸防災林再生・きず護課主催の「海岸防災林再生・きず

(一般に (2) 5 m 8 m : lingup fragge (3) m : lingup

鳥取県から里帰りした落葉広葉

(2)5月8日:岩沼市寺島で 行われたDCMホーマック株式会社 行われたDCMホーマック株式会社 行われたDCMホーマック株式会社 の植樹。この植樹は協会が支援し、 ツはだか苗)27本、抵抗性クロマッツはだか苗)27本、抵抗性クロマッツはだか苗)27本、抵抗性クロマッツはだかがありる、協会から17名 一つンテナ苗50本を植樹しました。 手島での株式会社ジャパンクリーン の植樹を支援しました。5月31日 に社員と家族59名、協会から17名 に社員と家族59名、協会から17名 が参加し、羽衣マツ(クロマツはだが参加し、羽衣マツ(クロマツはだ

> 今年は、これ以上の海岸林植樹の予 今後は、スタートの植樹でつまずか りには植樹されませんでした。また、 ます。海岸林再生に関する活動予定 向けて、企業との連携を模索してい 部では、平成28年春の海岸林植樹に 植樹は海岸林再生のスタートです。 参加者全員に目が届きませんでした. 協会員も一緒に植樹しましたので、 の一因と思われます。羽衣マツは、 せんが、植樹時期や植樹方法も枯死 会員の皆様のご参加・ご協力をお願 は、事務局より発信されますので、 定はありませんが、海岸林再生事業 ないよう、丁寧な植樹を心掛けます。 法を丁寧に指導しましたが、実演诵 はだか苗なので、参加者には植樹方



抵抗性クロマツ/コンテナ苗を植樹 (7月24日: みどりの少年団大会)

シリーズ」を予定しています。

# 研修部からのお願い

研修部 15期 萱場 淳治

申し上げます。 場です。紙面をお借りして、ご挨拶 相馬研修部長の後任となります萱

養成講座 - 宮城県森林インストラクター9。

研修部は大きく3つの事業があり

2 みやぎ自然環境サポーター

3 会員向け研修

ら聞けない・初心に帰る研修会シ 月からの会員向け研修は、「いまさ さて、「会員向け研修」ですが、9 す。引き続き、宜しくお願いします。 ます。宮城県森林インストラクター 度同様に皆様のご協力をお願い致し リーズ」と「マツに関する研修会 様に講師としてご協力戴いておりま 養成講座では、約10数名の会員の皆 事業の運営が可能になります。 せん。会員の皆様のご協力により各 の事業を研修部だけで運営はできま 達成が求められていますが、これら 会資料で記載されている事業方針の 修部として、平成27年度通常総 昨年

「マツに関する研修会」は、最近皆さんに是非参加をお願いします。る研修会」は15期生及び16期生の「いまさら聞けない・初心に帰

栽地での植樹活動でした。その活 ばとの考えからです。私が最初に 務的な経験はありませんが、そこ ついて講習を受けて来ました。実 きればという思いが募り、マツに を管理し、いつの日か、間伐がで 動を通じて、自分で植栽したマツ て理想的な砂土の場所、様々な植 市で行われた活動です。重機で踏 活動」に参加したのは、昨年名取 ジェクトの植栽活動」に活かせれ 多くなってきた「海岸林再生プロ で得たマツに関する情報を皆さん に埋まって過湿状態の箇所、そし み固められた箇所、チップが土中 に紹介したいと思います。 海岸林再生プロジェクトの植栽

参加をお願いします。
参加をお願いします。
を加をお願いします。整備活動終了後でお疲えています。整備活動終了後でお疲なって来ましたが、「マツ枯れとマツなって来ましたが、「マツ枯れとマツなって来ましたが、「マツの分類などの概要、抵抗性クロマツの分類などの概要のをお願いします。



植樹されたマツ

# 四季の森刈払い作業奮戦記

3期 原 恒夫環境・森林事業部

回職員作業者によるものと外部発注に はるものがあります。今回の四季の 表別払い作業は従来草木が繁茂する 表別払い作業は従来草木が繁茂する 表したが今年は例年の業者が多忙の ましたが今年は例年の業者が多忙の ましたが今年は例年の業者が多忙の ため実施が9月以降になるとのこと でした。時期を逸した刈払いでは意 でした。時期を逸した刈払いでは意 でした。時期を逸した刈払いでは意 でした。時期を逸した別払いでは意 でした。時期を逸した別払いでは意 でした。時期を逸した別払いでは意 でした。時期を逸した別払いでは意 でした。時期を逸した別払いでは意 でした。時期を逸した別払いでは意

り上げました。2日目は天候も回復 開花期でヤマユリやこれから開花す り掛かりました。時節柄ヤマユリの いつきの道を終え梅苑の全刈りに取 をほぼ終えました。3日目は6名で 職場みどりの日記念植樹地の全刈り 身ずぶぬれ状態で泣く泣く作業を切 で雨具着装での作業となり昼には全 駐車場下のケヤキ林全刈りから取り ました。初日は有志4名で四季の森 るアザミなどを残しながら丁寧に刈 掛かりました。あいにく朝からの雨 月1日から刈払い作業に取り掛かり いう協会員有志十数名に声をかけて し、参加者も8名と増え桜植樹地・ 三度の飯よりも刈払いが大好きと

> 分以上を終えました。7日目は10名 が梅苑の続きと水辺の森の木道沿い るボランティアの鏡でした。週明け 道・山桜の森・遊歩道で最も長いな の道、10日目は5名でやよい文化の の森上のうづきの道とみちのく文化 刺されるハプニングがありました。 地残りとはやぶさの道・ははその と最も多い参加でMELON植樹 隣のMELON植樹地全刈りの半 の8名で梅苑を仕上げました。6日 湿気で具合の悪くなる人がでたもの のヨシ刈りを行い、5日目は暑さと の4日目は3名と少ない人員でした り払う姿はさすが森をこよなく愛す の道残りとまんさくの道・ほととぎ 最終日の12日目は6名でながつき がつきの道をほぼ刈り上げました。 女性1名を含む9名であきはぎの した。 11 日目は終日雨模様でしたが 道とうぐいすの道と順調に仕上げま ました。翌週の9日目は7名で水辺 8日目は9名で前日の続きを仕上げ なお、MELON植樹地ではヂバチ 道•はづきの道に取り掛かりました。 目は7名でバットの森全刈り終了と (クロスズメバチ) に顔など数箇所

また、今回の内製化は経費削減といな森に生まれ変わりました。ましたが四季の森は散策し易いきれ

定例化できたらと考えます。

スキルアップにつながり、これから

すの道を仕上げました。

延日数12日・延人員82名を要し

慮ありがとうございました。



<開会式の様子>

りました。

興事務所林業振興部の三島直温班長より「須崎の松 種まきと式典、交流会が行われました。東部地方振

会場を小野地区体育館に移し、抵抗性クロマツの

林の復興について」の講演、

利府町みどりの少年団

12名による活動発表、鳴瀬鼓心太鼓の演奏などがあ

約300名が野蒜海岸に集合しました。 中県内から20の元気な緑の少年団の諸君と関係者 約20 センチに育った苗を引き抜き穴に入れて土を 後新たに作られた防潮堤の植樹地に移動して松食い は活着率が9割を超えるとのことですのでこの後の すべて用意した苗を植え終わりました。 コンテナ苗 寄せ周りを足で踏みしめて完了です。 40 分ぐらいで 堆肥と土をよく混ぜて穴を掘り、 コンテナから根が ツ」の苗を植樹しました。植樹は移植べらでバーク 虫による松枯れの被害を受けにくい「抵抗性クロマ 40 回宮城県みどりの開会式典の後、東日本大震災の 少年団大会が7月24日(金) 開催され、 10 時からの第

11 期 鈴木 越

団活動発表全国大会の

生育が楽しみです。

ました。 丸森町におけるタケやタケノコの利用、そ 抵抗性マツについての学習活動」 について発表しま よびタケの利用に関する学習活動」「七ヶ浜における した。発表後、6年生の真壁はるか団長、 て七ヶ浜での学習活動によって知ったこと、日本 利府町みどりの少年団は、「丸森町での植樹活動お 太田優羽副団長の3名が取材に応じてくれ に分布するマツの種類 加藤竹瑠

れました。利府町みど 生きていけないという 印象深かったこと、そ 働きについての学習が 27年度みどりの少年 岐阜県で行われる平成 りの少年団は10月に しい」と熱く語ってく 張って続けていってほ い、「そのためにも後輩 こと」を伝えていきた 学んだ「自然の大切さ」 輩にも少年団の活動で マツが津波に対抗する による特徴の違いや、 たちには植樹活動を頑 して最上級生になり後 「自然がなければ人は

予定しています。

(8期

石川

似

発表団体ら団体の中の1つとして選定され、

参加を



創意工夫のネイチャ り組んでいました。 具、遊具とアイデア り物、楽器、飛び道 ークラフトブースが 味津々。 じゃんけん あいれる作品群に興 23 も並びました。飾 に駆け込み工作に取 に、目当てのブース 大会を勝ち抜いた順 交流会には協会員

正笞数に応じて協会員手作りの景品が渡されました。 志が年々高まり、どのブースも活気にあふれていま より多くの子ども達を引き付けたいという会員の闘 した。難問だらけの恒例のクイズラリーも大盛況。 (2 期 進藤恵美

います。 マツの植樹が予定され ※来年の大会も沿岸に たします し協力よろしくお願いい



(2期

進藤

恵美)

tigping

の樋を流れてくるソー



は、自然観察や虫取り、じゃがいもの収穫までで まワークショップに参加できたという親子連れ 様々な役割を果たしました。福島から来てたまた きて、夏休みのいい体験になったと大喜びでした。 員はさすがです。それぞれの担当チーフのもと、 日の猛暑にも負けない元気 とイオン中山チアーズクラ な参加者をリードする協会 の森」のワークショップと3 つの活動が重なりました。連 ブの初めての活動、「ぐりり EOSの森」親子イベント

8月1日は「宮城県EN

た箸で流しソーメン会場へ。 70 メートル余の竹 甲虫養育溝作り、樹木名札つけなど汗だくになり 用しましたが、大事に至らず元気になりました。 を期しました。冷水はもとより日陰確保のためテ の森に場所を移し、まず親子でマイ箸作り。作っ ながらの森づくりに挑戦しました。午後は青少年 ント設営、さらにクーラーをかけた救護車を配置 しました。気分が悪くなった親子数人が休憩に利 午前は「ESD学びの森」でベンチ、遊歩道 \* からの親子を中心に 5 人の参加 者がありました。連日、猛暑が続 セイ緑の財団ふれあい森林教室! を開催しました。30日は石巻の 親子を中心に6人、4日は福島 いていたので熱中症対策に万全 7月30日と8月4日に「ニッ

もいました。緑陰では まで何度も挑戦する子 スイカ割りでは当たる ウつかみなどの水遊び どを箸で取るのに悪戦 メンのほかにお菓子な 会でした。 苦闘。にぎやかな昼食 食後は虫捕りや水鉄 風船釣り、ドジョ

竹とんぼ、ぶんぶんコ

心に作っていました。 トを体験。二つ、三つと終了時間ぎりぎりまで熱 マ、ワッペンなど十種類以上のネイチャークラフ

ながら元気に帰途につきました。 暑いなかでのイベントでしたが、 別れを惜しみ

10期 草野 洋一



こもれびの森の

くりと焼き、美味しくいただきました。 た。捕まえた「イワナ」は、2時間程かけてじっ も達だけでなく、大人も暑さを忘れて熱中しまし 川に放流した「イワナ」のつかみ取りです。子ど 観察と川遊び」です。とりわけ大人気なのは草木 て月のウッドランドクラブのテーマは、

れば幸いです。 大切さを学ぶことができるようなイベントとな 「イワナ」を自分でさばき、焼いて食べること 子ども達が生き物のありがたさと、

(こもれびの森森林科学館職員

15 期 千葉 敬一



ウカラが巣立ちました。 遊びに似てカワイイの一言。 冬でも凍結した氷を割ってやると早 はシメ、シロハラがやってきたこと ドリ、メジロ、エサの少ない真冬に 来てくれます。 水場を設置するといろいろな野鳥が 住宅地の営巣と実感。またエサ台、 立ちでした。巣材を調べるとさすが 6月2日、孵化して2週間程での巣 む親鳥、ヒナの声に気が付いたのは けたところ、5月末に巣材を運び込 いかなと思いながら4月末に取り付 速水浴びします。やんちゃ坊主の水 もあり感激。 7月9日我が家の巣箱からシジュ 水場は1年中設置、 シジュウカラ、ヒヨ 時期的に遅

ました。恋人ができたのです。 てきて巣材として何度も運んでいき るビニールひもをカワラヒワがやっ 春にはアケビの生け垣を縛ってい

### ◎身近で行きやすい

0

社、 し沼あり公園あり、その外周には神 の丘陵地、 私の住む泉区加茂は標高約9m マイフィールドを持ちましょう 水田、 堤もあります。自宅から 団地の縁に雑木林が点在

記録するときに便利です。

子どもと付き添いの大人(初心者)

私たちが野鳥観察会を行う対象は

◎生態を五感で感じてもらう工夫

が多く、歩きながら野鳥の種類数を

入しておけば、後で鳥名を調べたり

大きさ、色、尾羽の長さ等特長を記

を横軸に観察した年月日、鳴き声、

いつ (季節) を縦軸・どこ (環境) 「いつ・どこシート」の作成

も近年見られなくなったり、 きました。20年前は普通にいた野鳥 の逆も気が付きますし、 いも楽しめます。 20 数年間で 7 種類の野鳥が観察で 片道徒歩3分圏がマイフィールド。 季節の移ろ またそ



自宅巣箱のシジュウカラ・旅立ちの朝

## 「マイ図鑑」の作成

意しましょう。

の目的は? またスズメのマ♀はわ ヤッ チャッ、この4種類の鳴き声

かるかな?など答えやすい質問も用

も苦手な絵を書くことによって「ヘ らためて気づくことがあります。 記入し色鉛筆で野鳥を描きます。 長、どんなものを食べているか等を ったシートです。観察時の状況、 達が図鑑を作りたいということで作 きやま活動で小鳥グループの子ども これは昨年、 そうだったのか~ 泉松陵小学校のけや 特 私



いつ・どこシートの作成例

良くホーホケキョ、低音で短くホー どちらも鳴く? また高音で気持ち

ホケキョ、ケキョケキョケキョ、チ

せたりすることに重点をおきます。 をじっくり見せたりさえずりを聞か

ホーホケキョと鳴くのは♂か♀か、

を利用したり、

皆が知っている野鳥

競うやり方ではなく、エサ台・水場

マイ図鑑の作成例

・自然と触れ合い、定点観 測を行う・見せ方の工夫

o √どこ -トの作 ・観察後の備忘録に活用

・観察会の振り返りに活用

成 マイ図鑑の

作成

身近なマイ

フィールド を持とう

たさい。お願いします。

で今年最後にウグイスの囀りを聞い

最後に一つ、みなさんの自宅周辺

**に日を記録しておいて今度教えてく** 

### 安全のページ 安全研修会の報告 14 期 青野

悟

いです。 意識の高揚のための一助になれば幸 なかった皆様にも情報共有し、 内容について報告します。 会が3回開催されましたので、 6~7月に森林学習館で安全研修 参加でき 研修 安全

危険生物と対処方法及び熱中症 対策について (6月2日、 15名) 参加

二等の危険生物の特性と対処法と熱 になった」などの意見が出されまし が、危険予知に繋がるので大変参考 対する知識や経験などから得た知識 チャドクガ、マダニの被害について、 中症対策について講義を行いました。 介がされ、「危険生物や熱中症などに 経験談などの話題提供と注意点の紹 た手袋、靴や手袋に入り込むムカデ、 参加者からは、ウルシ樹液の付着し 植物、ヘビ、ハチ、ケムシ、マダ

2 刈払機作業の安全(6月27 参加者16名) O

て講義を行い、 刈払機による安全な作業方法につい することを再徹底しました。その後、 発生の防止のため周囲の安全を確認 受傷事故報告を行うとともに、災害 最近発生した刈払機による作業中の 研修会に先立ち、石井委員長から 参加者から「準備が

> 囲への気配り・協調が大切であるこ 試運転は歯を装着する前に行うこと 防具を確実装備すること「エンジン 委員長から、安全指導として「安全 対策への意識を高めました。最後に とが再確認され、参加者全員で安全 険を伴うので、 されました。刈払機での作業は、 具装備や機械の準備作業をサポート は止めよう」「初心者に対しては、 でき次第勝手に作業にとりかかるの めくくりました。 すること」の〝3つのお願い〟で締 「複数で作業を行う場合は、 しよう」など多くの活発な意見が出 移動方法等必ず相互確認 自分自身の注意と周 事前に 危 防

刈払機笹刈刃の目立て実習

Ш

3 心肺蘇生とAED使用方法 月11日、 参加者16名) 7

力者を求め119番通報及びAED Dの使用方法の研修を行いました。 人形を使用して心肺蘇生方法とAE 利府消防署から3名の講師を招き 周囲の安全確認と観察と協

> 声ガイドに従って処置する訓練をそ のスイッチボタンを押してから、音 す訓練を、 ための胸骨圧迫と人工呼吸を繰り返 消できて貴重な知識を得た」 からは、「実習で体験することができ れぞれ全員で実施しました。参加者 の要請をする。その後、 有意義な研修となりました。 たことや疑問に思っていたことが解 AED到着後は、 心肺蘇生の など、 A E D

後も企画しますので、参加をお願い きるよう、安全に関する研修会を今 無事故でボランティア活動に参加で します。 安全委員会では、皆さんが楽しく

会HP会員コーナーでも紹介されて おりますので、ご覧ください。 なお、熱中症とハチ対策は、 当協

### 島隆太教授講演会報告 ルルブルで健やかに! 1 4 期 原田 良一

進会議(事務局|県教育庁教育室) 報告いたします。 で開催されましたので、 顧問の川島隆太教授の講演会が県庁 6月7日、みやぎっ子ルルブル推 その概要を

及ぼす悪影響について、約半数の親 特にスマホ利用の子ども達の発達に もの心身の発達について」で、 に、睡眠と脳の発達について触れ、 テーマは、「基本的生活習慣と子ど 最初

> が悪くなることなどが報告されまし がスマホ利用の指導をしていないこ 言語能力を低下させ大脳皮質の発達 と、長時間のテレビ等では注意能力、

であるとのことでした。 内発的学習意欲による学業向上の鍵 また、食を中心とした基本的習慣が が多いことによるとのことでした。 パンは全粒粉であることと、おかず 差異は食事が関係しており、欧米の 幸福度国際比較では、デンマークが 最も低く6点台となっており、この トップで7~8点、日本は先進国中 次に、幸福度と朝食の関係に触れ、

指摘しておりました。 の重要性について触れ、結びとして、 てとしては、保護者自身の朝食習慣 「早寝早起き朝ごはんの重要性」を 最後に、社会総がかりによる子育

の中で「森づくりと子どもの発達と ることの重要性を痛感した報告会で ことでした。現実の環境に直接関わ 化するらしいとの報告がある。」との ないが、集団での外遊びは脳を活性 の関係について」の質問に対しては、 ついて他の質問がありましたが、そ 子どもにとって昼寝の必要の有無に 「直接的なデータは持ち合わせてい 次いで、会場からの質疑応答では、

※ルルブルの意味は、「しっかり寝ル、 きちんと食ベル、よく遊ブ、で 健や かに伸びル」だそうです。 詳細資料は協会事務局にあります



### 女性会員限定!!刈払い研修

2期 進藤恵美

男性会員の陰でなにかと控えめに なりがちな女性会員。たまには本領発 揮といきたいもの。5月の総会で、女 性会員や高齢の会員向けの企画が欲 しいという要望がありました。技術の 向上をめざした研修や、期を超えたつ ながりを求めたハイキングなどの女 子会が今まで何度かありました。

7月12日に女性限定刈払い研修が どんぐりの森で行われました。15年 前に子ども達の遊び場になってほし いという願いを込めて、松陵小学校の 裏手にドングリのなる木約 1,000 本 を2・3期生と共に植樹した地です。 森は育ったものの学校は廃校となっ ていて時代の流れを感じました。とも あれ、ベテラン会員の指導の下、参加 8 名の女性会員は最初はおっかなび っくりでも、慣れるにつれバリバリど んどん刈り進みました。ただ、私は残 したい植物の前でとめられず丸刈り ・。そして森は広かった…。刈って も刈っても終わりが見えず、ヘトヘ でも気分は爽快!! でした。



跡を残し、海岸林再生事業に軸足を 発案から採用された、言わばわが協 林」とは、事業のスタートに当たっ らいたいものです。「環境教育防災 後の発生が予想されている東海・東 防災林」の整備。がありました。今 事業のテーマの一つに "「環境教育 た方々に敬意を表します。震災復興 業部の後半と締めくくりに奔走され 途中まで携わった者の一人として事 移して新たなスタートを切りました。 て構想を練っている中で、Tさんの 概念を理解し、対策に取り入れても 南海沖地震の対象地域には是非この

> ュー」が不可欠です。 全国的な規模で防災に生かされるに 会が生み出した「造語」です。今後、 メディアを通じた「社会的デビ

環境教育防災林」の

IJ

会員の広場

Ŋ

社会的デビュー 10 期

高垣

至

災復興事業部は社会に特色ある足

らは2期生の養成に入りました。 開いて、人材育成のために復興農学 が繰り広げられました。その一つと 新しいところです。この会議に付随 探り、日本農業が目指すべき明日を 台を舞台に開催されたことは記憶に の2コースを開講し、この4月か 生のみならず一般社会人にも門戸を 描く。この理念のもとに昨年(214年) 被災地の支援と防災に直結する道を 北の農業復興を牽引できる人を育て して多くのセミナーやシンポジウム 3月、「東北大学復興農学センター (CAR)及び-T農学(CA-T) (通称TASCR)」を立ち上げ、学 さて今年3月、国連防災会議が仙 東北大学大学院農学研究科では東

3

ろう~新しい農業と安心・安全で豊 されました。学生4グループがそれ かな農村の姿を目指して~」が開催 おいて公式パブリック・フォーラム 内セミナー「Model Village をつく 26日、東北大学川内北キャンパスに して、前述のTASCR主催で3月

- 1 農業がかっこいい
- N How to produce biomass energy in your area
- 森林の防災機能と多面的機能を =Sustainable energy for all=
- ションが行われました。私はその中 の「3森林の防災機能・・・」のグル 対して社会人も加わってディスカッ のテーマで発表。その後、各発表に 地域の安全と環境を守る農業、 その活性化について考える "機能"の一つとし

生かした農村の提案

外の喜びではないでしょうか。 念が、広く社会に認知されて防災の 役にたてれば、わが協会にとって望 この「環境教育防災林」の言葉と概 民も含めた避難場所として役立つ… して活用し、いざ災害発生時には住 日頃は子ども達の環境教育の場と

りませんでしたが、さらに学術報告 SCR」検索→イベント→7 / 16 ード→25ページをご覧ください。 付けセミナーの開催記録→ダウンロ たわけです。 まさに「社会的デビュー」を果たし としてWeb上に載ることによって、 ージでしか人の目に触れることはあ これまで協会発行の冊子やホームペ に掲載されました。詳しくは「TA

て「環境教育防災林」を提案しまし されてTASCRのホームページ上 た。最終的にこの言葉と概念が採用

いるさとのことなどリレー式会員の広場

さんのお祭りなどでお会いしていた ④不来方 【認定試験、思い出した?】 かもしれません。世の中は狭いもの 私の家から近く、子供の頃に三ツ石 山さんですが、咲山さんのご実家も 協会で盛岡出身と言えば、10期の咲 度と来ない」の意味で「不来方」の び名です。昔、鬼が人里を荒し回っ ですね。 頃にこの岩に登って遊びました。当 ツ石神社は私の実家に近く、子供の 盛岡となりました。この岩のある三 地名が付けられ、その後、森ケ岡、 形が「岩手」の由来と伝えられ、「ニ 手形を残しました。岩に残された手 願を掛けたところ、鬼は捕えられ、 ており、困った里人が三ツ石の神に こずかたは、ふるさと盛岡の古い呼 い。①辛夷、②接骨木、③案山子、 二度とこの地に来ない証として岩に (正解は、 ③かかし、 次の言葉に読み仮名を付けて下さ ①コブシ、②ニワトコ、 ④こずかた、でした。)

> を です。盛岡原産と伝えられ、約四百 です。盛岡原産と伝えられ、約四百 が所で見ることが出来ます。3つ目 か所で見ることが出来ます。3つ目 か所で見ることが出来ます。3つ目 は「モリオカシダレ」で、市北部の は「モリオカシダレ」で、市北部の は「モリオカシダレ」で、市北部の は「モリオカシダレ」で、市北部の は「モリオカシダレ」で、市り数 ががで見ることが出来ます。3つ目 は「モリオカシダレ」で、市り数 ががです。と ががいため、芽接ぎや ががです。と がいため、カロされ、 です。2つ目は「シダレカツラ」

所属しました。ご指導お願いします。山国育ちが、海岸林再生事業部に



が3つあります、はて何でしょう?

さて、盛岡には天然記念物の樹木

1つ目は、春の観光名所「石割桜」

23 年目の探酒会

近年ウナギ資源の枯渇が話題にないます。今年の丑の日にはウナれならぬナマズ丼まで登場して話題はシラスウナギと成熟したウナギのはシラスウナギと成熟したウナギのはシラスウナギと成熟したウナギのはシラスウナギを明のであるのであるのであるのである。今年の丑の日にはウナスプがついているのをあきらめ、1年にを毎日食べるのをあきらめ、1年にかけずである。

東大研究船、ウナギー億年の謎に挑む』『大洋に一粒の卵を求めてインフォメーション

く一気に読んでしまいました。 子は推理小説の犯人探しの様で面白 2009年から2014年にかけて 卵場所は長らく不明だったのですが 熟し、海へ戻るのです。ウナギの産 海へ。そこでシラスウナギになり、 の研究者です。川で成熟したウナギ 活史の研究に携わった著名なウナギ を考えて産卵域を特定するまでの様 海の塩分濃度・月の満ち欠けなど) あることが著者らの調査で判明しま の調査で西マリアナ海嶺の海山域で 河川を遡上した後約10年かけて成 は海に下って産卵し、幼生(レプト ご存じでしたか。 著者はウナギの生 セファルス)が黒潮に乗って日本近 した。ウナギの産卵の条件(時期・ ウナギの先祖は深海魚というのを

### 編集後記

道路からの目隠しに植えたツルバラがゴマダラカミキリの食害で枯れたので、今夏グリーンカーテンにツルインゲンを植えてみました。目隠しにもなりサヤインゲンも大豊作、一石二鳥でした。ゴーヤよりいいかも。来年試してみてはいかがですか。(鈴木) キイロ、クロ、アシナガと今年はやけにハチが多いといいます。刺される事態も時折あるようです。「キプロスの蜂」という推理小説では、蜂さされによるアナフィラキシーショックが殺人のための手段に使われます。秋に一層凶暴化するハチには是非ご注意を。(篠澤) 1月の大腸出血5月の肩鎖関節脱臼と、散々な年ではある。が、若干の収穫もあった。1月は市立病院に入院したのだが、「一般病室の空きがないので特別室へ」と言われ、自らが人質の患者の悲しさ、納得せぬまま同意書に署名・差額ベッド代の支払いをしてしまった。退院後、何度も市立病院と交渉、4月22日付けで院長の詫び状を勝ち取った。皆さま!「空き病室がない」場合は無料で特別室が使えます。新装仙台市立病院を御贔屓に!(若生)

今年も多くの方がカメラを構えてい

です。市中心部の裁判所前庭で樹齢

約三百五十年のエドヒガンザクラに、

ると全員が切り終わり、操作紐を通してマイ ると、俄然どんどん切り始め3~4分もす

のもと、切れることへの興味のスイッチが入 めはおっかなびっくりでしたが使い方の指導 名が竹ポックリ作りにチャレンジしました。

/コギリを使うのが初めての子ども達も、 始

水) Aふれあいセンターの児童13 名父兄 7

者が少ないように感じます。7月中旬、

今年の夏は、猛暑のせいか家族連れの来園

をして楽しく過ごしていただきました。 移動し、全員でマイ竹ポックリの初乗り体験 竹ポックリの完成です。 さっそく芝生広場に

### もようやく越えたように思われる今日この頃 竹ポックリ作りにチャレンジ り県民の森管理事務所 新年度に入り4ヶ月が過ぎ、夏の暑さの峠 所長 12 期 蜂谷仁

ノコギリって楽しい!



伐倒はオレに まかせろ!



野鳥の森には観察路がアコースあります 職員 **4**期 藤原

私の生きがい

してとりはうす

そして枯れる木もアカマツが多く、それも することや伐倒木が他の立木をキズつけな 体が観察路に倒れないように判断して伐倒 は安全を守れた使命感によろこびを感じま 反省の工夫もするのですが苦戦の連続です の森はアカマツが圧倒的に多い混交林です。 いように倒すことは大事なことです。 野鳥 枯損木の伐倒には骨が折れます。枯れ木本 たりで希望する方向には倒れてくれません。 マツの枝に絡めたりツル性植物が絡みつい 比較的大木です。アカマツは枝を他のアカ とは施設管理面でも重要なことです。 特に しかし、計算通り予定方向に無事倒れた時 利用者の安全を考え観察路を整備するこ そして、それが生きがいです。

> ♥こもれびの森 森林科学館 科学館で水遊び 職員 15 期 千葉

> > 敬

子供会や公民館の行事などが続いておりま 子ども達の歓声が聞こえてきます。地域の 夏休みを迎え、科学館では毎日のように

するため、 お待ちしております。 れからも会員の皆様のご協力と、ご来館を ども達の大好きな水遊びや虫とりが、安全 が入って遊べる状態となりました。 園内に に楽しくできる環境となれば幸いです。こ あり、近くには草木川が流れています。子 は、滝や湧水の流れる小川、湿性植物園が ブ等を使って排水と汚泥の除去をしてきま した。ようやく成果があらわれ、 今年は、 毎月の作業日に、エンジンポン 科学館に隣接する池をきれいに 子ども達



特定非営利活動法人 宮城県森林インストラクター協会 発行

**〒**981-0121 宮城県宮城郡利府町神谷沢菅野沢41 青少年の森 TEL&FAX: 022-255-8223

メール: mifi@bz04.plala.or.jp HP: http://mifi.main.jp